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Städtiſche Maßnahmen zur Verringernung
der Kinderſterblichkeit

Eine wichtige hygieniſche Frage betrifft eine Vorlage die wie
wir am Sonntag ſchon meldeten der Magiſtrat unſerer Stadt
der StadtverordnetenVerſammlung unterbreitet hat Bekanntlich
iſt das Leben der Neugeborenen während des erſten Lebens
jahres ſchwer bedroht ſo ſtarben z B im Jahre 1897 im
Deutſchen Reiche 417,000 Kinder unter einem Jahre d h 218
von 1000 Lebendgeborenen Etwa der dritte Theil dieſer Kinder
ſtirbt nun an Magen und Darmerkrankungen woran wie
Wiſſenſchaft und Praxis feſtſtellen in erſter Linie die un
ſachgemäße Ernährung der Kinder ſchuld iſt Nur unverhältniß
mäßig wenige Kinder erhalten die Mutterbruſt und die Nahrung
die an deren Stelle gereicht wird iſt meiſt ganz ungeeignet ſie
zu erſetzen Beſonders in den Sommermonaten Juli bis Ende
September wenn die Hitze den Kindern einen Theil ihrer
Widerſtandsfähigkeit raubt und die an ſich ſchon unzweckmäßige
Nahrung leicht verdirbt treten dann die Verdauungsſtörungen
ein die in den meiſten Fällen zum Tode führen Bedauerlicher
weiſe iſt die ärmere Bevölkerung zu einer unzweckmäßigen Er
nährung der Säuglinge gezwungen weil der Preis der Milch
die zur Kindernahrung geeignet iſt ihre Mittel überſteigt
Wie ſtark die Säuglingsſterblichkeit auch in Halle
iſt geht daraus hervor daß von 31,724 in den
Jahren 1895 1901 geborenen Kindern 7444 vor Erreichung des
erſten Lebensjahres ſtarben und zwar beſtand bei 61 Proz
dieſer Geſtorbenen die Todesurſache in Verdauungsſtörungen
Beſonders der Sommer tritt hier wahrhaft vernichtend auf
während z B in Halle in den genannten 7 Jahren in den
übrigen Monaten 344 477 Kinder unter einem Jahre ſtarben
raffte der Tod im Juni 612 im September 766 im Juli 1409
und im Auguſt 1433 hin Nachdem nun um diefem ſchweren
Uebelſtande abzuhelfen der Herr Oberbürgermeiſter bereits im
vorigen Jahre eine Erörterung der Frage veranſtaltet hatte ob
und in welcher Weiſe ſich ein Eingreifen der Stadtgemeinde
empfehle um der ärmeren Bevölkerung die einzig geſunde
Kindernahrung die ſteriliſirte Milch alſo ſolche in der die ent
wicklungsfähigen Pilze unfruchtbar gemacht werden zu mäßigem
Preiſe darzubieten haben nunmehr die Herren Profeſſor
Fränkel Stadtrath Schnackenburg und Oberpolizei
inſpektor Weydemann eine Reihe von Vorſchlägen aus
gearbeitet die ein Eingreifen der Stadtgemeinde zur
Beſchaffung ſolcher Milch bezwecken

Jn erſter Linie wird empfohlen zunächſt nur einen Verſuch
in ganz beſcheidenem Umfange zu machen weil es einerſeits
nothwendig erſcheint darüber ein Urtheil zu gewinnen ob auf
einen Erfolg gerechnet werden kann der die Aufwendung ſch
ſtädtiſcher Mittel rechtfertigt und weil andererſeits nur an der
Hand der Praxis der zweckmäßigſte Weg zur Ausführung ge
funden werden kann Es wird daher vorgeſchlagen während der
Monate Juli bis September im Bezirke des erſten Polizei
reviers ſteriliſirte Vollmilch in verſchloſſenen Halbliterflaſchen
an bedürftige Eltern von Kindern unter einem Jahre abzugeben
Die Flaſchen ſollen mit einer kurzen gedruckten Gebrauchs
anweiſung verſehen ſein auch ſollen bei der Anmeldung der Ge
burten aus dem Bezirke auf dem Standesamte gedruckte Hin
weiſe auf die Einrichtung verabfolgt werden Die Milch ſoll
durch einen Wagen der nur dieſem Zwecke dient abgefahren
werden und zwar zu der für die vermuthlichen Abnehmer
paſſendſten Zeit nach den bisherigen Ermittelungen etwa 6 bis
7 Uhr morgens und ebenſo abends Das Liter dieſer Milch ſoll
zum Preiſe von 16 Pfg alſo 2 Pfg unter dem Preiſe gewöhn
licher Vollmilch abgegeben werden jedoch nur an Perſonen die
dem Milchkutſcher gleichzeitig pro Halbliterflaſche eine mit be
ſonderem Stempel verſehene Blechmarke abzuliefern vermögen
Dieſe Blechmarken ſollen an geeigneten Stellen z B bei den
Armenpflegern des Bezirks im Bureau des Polizeireviers uſw
erhältlich ſein und zunächſt ohne den Nachweis der Bedürftigkeit
und unter Notirung von Namen Stand und Wohnung des Ab
nehmers verabfolgt werden Für die Blechmarken erhält als
dann der Milchlieferant von der Stadtgemeinde den Betrag
ausgezahlt um den der wahre Preis des Halbliters ſteriliſirter
Vollmilch den von den Abnehmern gezahlten Preis von 16 Pfg
pro Liter überſteigt

Die in dem Vorſchlage erwähnte Preisherabſetzung hat den
Zweck der in Frage kommenden Bevölkerungsſchicht um deren
Gleichgiltigkeit ja Mißtrauen zu überwinden einen direkten
Vortheil zu bieten Aehnliche Rückſicht habe dazu geführt von
einer Prüfung der Bedürftigkeit abzuſehen da z B in Straß
burg eine ſolche Prüfung die in Frage kommenden Perſonen ab
ſchreckt Etwaiger Mißbrauch iſt ausgeſchloſſen da der Ge
ſchmack der ſteriliſirten Milch den Erwachſenen unangenehm iſt
Die Abgabe in geſchloſſenen Flaſchen erfolgt deshalb weil nur
ſo die Milch vor Verunreinigung bewahrt werden kann Die
Halliſche Molkerei hat ſich bereit erklärt die Milchliefe
rung zu unternehmen Sie will u a für die Flaſche kein
Pfandgeld erheben wie dies ſonſt Geſchäftsbrauch iſt der
Preis ſoll ſo bemeſſen werden daß er die Selbſtkoſten deckt
er ſoll 22 Pfennige für das Liter betragen ſo daß alſo die
Stadtgemeinde bei jedem Liter Milch 6 Pf zuzuſchicken hätte

Das Gutachten das die Geſundheltskommiſſion zu dieſen
Vorſchlägen ertheilte fiel durchaus zuſtimmend aus Auch der
Magiſtrat machte die Vorſchläge zu den ſeinigen mit dem Zu
ſatze daß für die Handhabung der Kontrolle und für die Be
rathung der Mütter in der richtigen Verwendung der Milch
die ſtädtiſchen Waiſenpflegerinnen in Ausſicht zu nehmen ſeien

Der humanitäre Vorſchlag des Magiſtrats der zwar in Deutſch
land mit Ausnahme des Straßburger Verſuchs vereinzelt daſteht
in England jedoch mit erheblichem Erfolg öfters durchgeführt
wurde dürfte ſich bezüglich der nothwendigen Ausgaben in be
ſcheidenen Grenzen bewegen Jm Bezirke des 1 Polizeireviers
befinden ſich 442 Kinder im Alter von weniger als einem Jahre
wovon vielleicht 300 für dieſe Art der Ernährung in Betracht
kommen Rechnet man davon etwa 200 die bedürſtigen Familien
angehören und wird der Milchkonſum für den Tag und Kopf
auf einen Liter angenommen und damit gerechnet daß ſich die
Lieferung auf 100 Tage erſtreckt ſo würde ſich bei einem Zu
ſchuß von 6 Pf für den Liter eine Ausgabe von 1200 M er
geben Eine Anzahl Eltern dürften indeſſen von dem ſp
günſtigen Anerbieten aus Gleichgiltigkeit keinen Gebrauch
machen und ſo dürſte denn die Summe von 1000 um die
der Magiſtrat die Stadtverordneten erſucht für die verſuchs
weiſe Durchführung dieſes ſo menſchenfreundlichen Zweckes voll
kommen genügen

1 Veiblatt zu Nr 230 der Saale Zeitung
Wir ſagten bereits in unſerer kurzen Vornotiz daß uns die

Magiſtratsvorlage ſehr ſympathiſch iſt und möchten auch heute
die Hoffnung auf Annahme ausſprechen obgleich unſere Er
wartungen bezüglich des Erfolges nicht beſonders groß ſind
Gerade in denjenigen Schichten in denen die Kinderſterblichkeit
ſo erſchreckende Prozentſätze aufzuweiſen hat iſt man meiſt nicht
in der Lage die Mittel für Milch aufzutreiben oder vermag
dies doch nur in ſo beſcheidenem Umfange zu thun daß eine
Verabfolgung der reinen ſteriliſirten Milch nicht durchführbar
und damit wieder die Möglichkeit gegeben iſt daß der entkeimten
Milch durch das als Verdünnungsmittel benutzte Waſſer neue
Keime zugeführt werden Die Ergebniſſe des Verſuches werden
alſo kaum ſonderlich großen ſtatiſtiſchen Werth beſitzen

Neue Faragenanftolt 12 ſtehen im Oſten unſerer
Stadt nahe bevor Nach langen Verhandlungen mit dem Eiſen
bahnfiskus hat die Stadtverwaltung nunmehr einen Vertrag mit
ihm abgeſchloſſen daß die lange projektirte Parallelſtraße zur
forſter und Magdeburgerſtraße werden kann Sie
ührt von der Berlinerſtraße in der Nähe des Kornhauſes nach

der Halberſtädterſtraße Hierdurch können die von der Forſter
ſtrafe durchſchnittenen Querſtraßen die von der Magdeburger
ſtraße ausgehen nach der neu auszubauenden Straße weiter
ausgebaut werden Es kommen in Betracht die Grün Krauſen
Krukenberg Meckel Dzondi und Halberſtädterſtraße Mit
der Durchführung des Projekts wird begonnen werden ſobald
n einige formelle Akte im Miniſterium vollzogen worden

und

ſKonzeſſionspflichtige Anlage Die Elektro
che miſchen Werke zu Ammendorf beabſichtigen ihren
Betrieb durch Anlegung zweier Zerſetzungsgebäude und einer
Chlorkammer zu erweitern Zeichnung und Beſchreibung der
Anlage liegen gegenwärtig beim königl Landrathsamt in Halle
aus woſelbſt am 2 Juni 11 Uhr Termin zur Prüfung der
rechtzeitig erhobenen Einwendungen anſteht

Der Roland auf dem Marktplatz befindet ſich ſeit
einigen Tagen wieder im Beſitz ſeines Wahr und Macht
zeichens des Schwertes das ihm vor einigen Wochen mitſammt
der Hand der Sturmwind heruntergebrochen hatte Die Re
paratur iſt gut gelungen

Sonderzug von Eiſenach nach Leipzig Laut
Mittheilung der Königl Eiſenbahndirektion Erfurt wird am
Freitag den 23 Mai ein Sonderzug 3 Klaſſe von Eiſenach
nach Leipzig mit Abfahrt von Eiſenach 5 Uhr 41 Min nachm
und Ankunft in Leipzig 9 Uhr 22 Min abends abgelaſſen
werden um den Theilnehmern an der Einweihung des Burſchen
ſchaftsdenkmals Gelegenheit zur zu geben Auch für
die zahlreichen Hallenſer Theilnehmer dürfte dieſer pre ſehr
willkommen ſein weshalb wir an dieſer Stelle auf ihn auf
merkſam machen

Das Pfingſtfeſt hat heuer ſeinem Rufe beſonders
lieblich zu ſein wenig Ehre gemacht Wohl brach zeitweiſe die
Sonne durch aber ihre Temperatur reichte kaum aus um die
vom Regen naß gewordenen Feſtkleider wieder zu trocknen
Während ſonſt am erſten Pfingſtfeiertage der erſte helle Sonnen

irm von zarter Hand als Wahrzeichen getragen zu werden
flegt ſchloß ſich diesmal die Fauſt um das Parapluie Die mit

Blumen geſchmückten Strohhüte der Damen und die hell leuch
tenden Butterblumen der Herren machten einen recht ver
frühten Eindruck und beim Anblick weißer Kleider konnten ſich
auch abgehärtete Perſonen eines gelinden Froſtſchauers nicht
erwehren Nur lieber Gewohnheit gemäß wanderten die
Hallenſer hinaus um in Wald und Flur Maienduft zu athmen
Bei dieſem Genuß iſt es in der Hauptſache geblieben ſo daß die

Pfingſtgeſchäft zufrieden zu ſein Es war eben kein Bierwetter
und in Kaffee kneipt ein guter Deutſcher nicht Am pfingſt
mäßigſten ſah s noch aus wo die Zauberin Muſik in Feſt
ſtimmung verſetzte Die Konzerte im Zoologiſchen Garten und
in der Saalſchloßbrauerei erfreuten ſich eines recht
regen Zuſpruchs Unſere Muſikfreunde mag namentlich
die Thatſache nach der Saalſchloßbrauerei gelockt und
mit der Unfreundlichkeit der Feſttage verſöhnt haben daß
dort zum erſten male das neu gegründete Philharmoniſche
Orcheſter unter Leitung des Kapellmeiſters Vetter konzertirte
Und der Pfingſtchroniſt muß ihr nachſagen daß ſie ſich mit
ihren Darbietungen vortrefflich eingeführt hat Verheißungs

voller als der erſte fing der zweite Pfingſtfeiertag an Am
Vormittag lachte die Sonne vom blauen Himmel und lockte
Tauſende feſtlich geſchmückte Spaziergänger hinaus in unſere
friſchgrünen Peißnitzanlagen und auf die Trothaer Felſen um
das grünende und blühende Saalethal zu ſchauen im ſchimmernden
Brautgewand Am Nachmittag aber ſetzte der tückiſche Regen
wieder ein durch den mancher am Morgen gefaßte Pfingſtplan
zu Waſſer wurde Wer es darum vorgezogen hatte vom üb
lichen Feſtausflug abzuſehen der ſuchte Entſchädigung in den
Lokalen der Stadt Sie waren am Abend alle ſehr gut beſucht
Der neue Pfingſtſtaat der draußen im Freien ſich nicht voll
entfalten konnte mußte doch irgendwie und irgendwo zur
Geltung gebracht werden darum drängten ſich auch in unſeren
Kaffees und Reſtaurants geputzte Menſchen um zu ſehen und
ſich ſehen zu laſſen Jn manchen Lokalen war das ſchöne Lied
am Platze Jſt denn kein Stuhl da So tröſtete man ſich
denn ſo gut es ging bei Kaffee Bier und Maibowle über die
verregnete Landpartie in den Mauern der Stadt und ganz ge
wiß ſagt heute trotz vereitelter Pläne manch Einer und manch
Eine froher Stunden eingedenk Schön war s doch

Zoologiſcher Garten Wer in den Pfingſttagen
ſeine Schritte zum Zoologiſchen Garten gelenkt hat wird erfreut
geweſen ſein über die prachtvollen Wege wir behaupten wohl
nicht zu viel wenn wir ſagen daß der Zoologiſche Garten der
einzige Vergnügungsgarten von Halle iſt den man auch un
mittelbar nach dem ſtärkſten Regenguß mit vollem Genuß durch
wandern kann weil nur ganz ausnahmsweiſe einmal ein
Fleckchen naß bleibt Die Zahl der Beſucher war während der
Feſttage außerordentlich ſtark wurden doch geſtern beiſpiels
weiſe nicht weniger denn 6000 Eintrittskarten verausgabt
Morgen ziehen nun auch die bereits vielgenannten Malabaren
in den Garten ein und werden voransſichtlich jeden Tag tauſende
von Menſchen hinauslocken Jn Magdeburg ſind ſie trotz des
ſchlechten Wetters unausgeſetzt der Mittelpunkt des Jntereſſes
der Bevölkerung geweſen Es iſt aber auch nach den Berichten
der dortigen Tagesblätter in Wirklichkeit eine Sehenswürdigkeit
allererſten Ranges da die einzelnen Mitglieder der Truppe
wirkliche Leiſtungen und noch dazu ſehr verſchiedenartige auf
zuweiſen haben

Die Pfingſtwieſe, die früher auf dem Terrain
zwiſchen dem Geſtüt und dem Pfälzer Schützenhof etablirt
wurde hat jetzt auf einem luftigen geränmigen Hügel hinter
dem Garten des genannten Etabliſſements ihr Aſyl auf
geſchlagen Dieſe volksthümliche Veranſtallung hai zwar
bedeutend an Reiz nachgelaſſen übt aber auf die ländliche Be
völkerung noch immer eine gewiſſe Anziehungskraft aus die auch
an den Pfingſttagen 0 bewährte Zur Beluſtigung dienten
eine Reihe von Schaubuden Schaukeln Karuſſells und ein

Tanzzelt Auch für Erfriſchungen und Näſchereien war
berreich geſorgt

Einbrecher und Spitzbuben haben während
der beiden Pfingſttage und in der Nacht auf Pfingſten hierorts
eine lebhafte Thätigkeit entfaltet So ſuchten in der Nacht zumerſten Feſttag gegen 12 Uhr etwa im Grundſtück Bernhardy
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ſtraße 26 Einbrecher zu einem billigen Feiertagsbratlangen Die Diebe der Arbeiter clrd ö re
Klausſtr 37 der Arbeiter Guſtav Dunze Schülershof 10 und

der Arbeiter Guſt Thielemann Weingärten 39 pahuba er
brachen die Hofthür und die Thür zum Hühnerſtall um die
Hühner des Bahnbeamten Herſten zu ſtehlen Durch das Ge
räuſch waren aber Hausbewohner aufmerkſam geworden machten
einem gerade auf ſeinem al enaange vorüberkommenden
Polizeiſergeanten hiervon Mittheilung und letzterem gelang esmit noch zwei ſchleunigſt requirirten Beamten die nerehher

feſtzunehmen und einzuliefern Die Diebe führten verſchiedene
Diebeswerkzeuge bei ſich außerdem 3 Säcke in denen noch
Blutſpuren und Federn vorhanden waren Vermuthlich haben
die Genannten auch die anderen in letzter Zeit vorgekommenen
Hühnerdiebſtähle ausgeführt Am Nachmittag des Pfingſt
ſonntages zwiſchen 4 und 7 Uhr abends wurde ferner im
Hauſe Hackebornſtraße 1 in die Wohnung des Uhrmachers
J eingebrochen Der Dieb öffnete mittels Nach
ſchlüſſels den Korridor zerſchnitt ſämmtliche Klingeldrähte und
verſuchte mittels Stemmeiſens die neben dem Laden gelegene
Arbeitsſtube zu erbrechen was ihm wohl infolge einer Störunnicht gelang Die Holzbekleidung des Schloſſes war volſtändeg
demolirt Beim Verlaſſen des Hauſes wurde der Einbrecher
zwar geſehen und auch verfolgt doch gelang es ihm zu ent
kommen Endlich benutzte im Hauſe Taubenſtraße 11 am
2 Pfingſttag nachmittags ein Spitzbübe die Abweſenheit der
meiſten Bewohner um 5 Keller und 2 Bodenkammern aufzu
brechen und verſchiedene Sachen zu ſtehlen Dieſen Einbrecher
erreichte aber ſein Schickſal er wurde erwiſcht und nach der
Polizeiwache gebracht wo er ſich als erheblich vorbeſtraftes Jn
dividuum erwies

Ladendiebſtahl Am verfloſſenen Sonnabend Nach
mittag wurde aus dem Geſchäftslokal von Kittelmann Acker
ſtraße Nr 1 der Jnhalt der Ladenkaſſe ungefähr 20 30
entwendet Die Thäter ſind erkannt

Entgleiſungen der Straßenbahn haben während
der Pfingſtfeiertage verſchiedentlich ſtattgefunden und zwar
hauptſächlich auf der Halle Merſeburger Linie So fuhr
am Sonntag vormittag der Anhängewagen Nr 14 der Linie
Halle Merſeburg auf dem Halteplatz am Riebeckplatz infolge
nicht richtiger Handhabung der Bremſe über das Endgleis
hinaus und auf den gegenüberliegenden Bürgerſteig gegen das
Hausgrundſtück Landwehrſtraße 25 das er etwas beſchädigte
Perſonen ſind nicht verletzt denn es herrſchte zur angegebenen
Zeit glücklicherweiſe wenig Verkehr auf dem Riebeckplatz Etwa
um die gleiche Stunde entgleiſte der Anhängewagen Nr 24 der
ſelben Bahn vor dem Grundſtück Merſeburgerſtraße 170 Er
wurde durch Zurückſtoßen wieder in das Gleis gebracht Es
entſtand eine Betriebsſtörung von 20 Minuten erſonen
wurden ehenfalls nicht verletzt Eine dritte und vierte Betriebs
ſtörung fand am Abend kurz hintereinander ſtatt indem um
6 Uhr der Anhängewagen Nr 23 und kurz darauf der Wagen
Nr 24 vor dem Grundſtück Merſeburgerſtraße 170 entgleiſten
Beide Wagen wurden durch Zurückrangiren wieder in das
Gleis gebracht Beide Wagen konnten nach etwa 5 Minuten
die Fahrt wieder fortſetzen Endlich entgleiſte noch am Sonntag
nachmittag 6 Uhr an der Kurve aus der Burgſtraße nach der

der Straßenbahnwagen Nr 19 Den durch Herrn Ingenieur
Radecke herbeigerufenen Leuten aus der nahen Kraftſtation ge
lang es nach halbſtündigem Bemühen den 180 Centner wiegen

Gaſtwirthe in unſerer Umgegend wenig Grund haben mit vem F

z Wagen mittels zweier Winden wieder in die Gleiſe zu
eben

Vandalismus Verrohte Burſchen müſſen es ge
weſen ſein die in der Nacht vom erſten zum zweiten

eiertag im Saalethal gewüthet haben W deſchädigten
ie in der Saalſchloßbrauerei Gartenutenfilien und
Anpflanzungen ſchleppten Automaten und andere Gegen
ſtände von ihren Plätzen fort und ſtellten ſie in den
Weg Dann ging s durch den Garten nach den vom Ver
ſchönerungsverein jüngſt erſt neu geſchaffenen gärtneriſchen
Anlagen an der Saale die ſich vom Fuße der Klaus
dßr bis nach dem Amtsgarten hinziehen Mit einer
wahren Zerſtörungswuth hat ſich die Horde auf dieſe An
pflanzungen geworfen Pfähle mit Stacheldrahtzäunen und die
einzelnen jungen Sträucher herausgeriſſen ſowie die hübſch an
gelegten Beete zertreten Weiter vergriffen ſich die Lümmel an
den Laternen auf dem Wege bis zur Cröllwitzer Brücke die ſie
theils zertrümmerten theils verbogen Am ſchmerzlichſten mußte
es aber jeden Beſchauer berühren der die den Vandalen auf
dem Wege nach dem Pfälzer Schützenhofe zum Opfer gefallenen
etwa 40 Obſtbäumchen mit ihren ſich ſchon prächtig ent
wickelnden Kronen ſah die ſämmtlich mit Stöcken zerknickt
herunterhingen Wie wir vernehmen ſollen auch in Seeben
ähnliche Verwüſtungen in derſelben Nacht vorgekommen ſein
und es iſt daher anzunehmen daß dieſe eine exemplariſche Strafe
verdienenden Burſchen von dort aus ihren ſchändlichen Zer
ſtörungszug begonnen haben

ISelbſtmordverſuch Geſtern morgen gegen 7 Uhr
wurde die 52 Jahre alte Wittwe Wollmann Graſeweg Nr I5mit geöffneten Pulsadern in ihrem Bette liegend aufgefunden
Die Frau hat ſich nach ihrer eigenen Angabe am 17 d M mit
einer Scheere an beiden Armen die Pulsadern geöffnet und
außerdem noch Salzſäure getrunken Als Grund zu ihrer That
gab ſie Lebensüberdruß an Sie wurde noch lebend der Klinik
eingeliefert

Sterbefälle Jm Laufe der ren Woche ver
ſtarben in Halle S 45 Perſonen einſchließlich 9 in hieſigen
Krankenhäuſern verſtorbener Ortsfremden und zwar an
Gehirnſchlagfluß 5 Hundebandwurm 1 Lungenentzündung
Schädelblutung 1 Schwindſucht 5 Darmverengerung 1 Bruſtfell
entzündung 1 Gehirngeſchwulſt 1 Darmkatarrh 2 Darrſucht 1
Lungenvereiterung 1 Krebs 4 Epilepſie 1 Emphyſem 2 Luft
röhrenentzündung 1 Knocheneiterung 1 Venenentzündung 1
Hirnhautentzündung 3 Lungenödem 1 Kopfgeſchwulſt 1 Nieren
entzündung 1 Blinddarmentzündung 1 Atelektaſe 1 Schwäche
Herzerkrankung 1 Todtgeboren 3
Jn Halle N verſtarben 21 Perſonen einſchl 5 in hieſigen
Krankenhäuſern verſtorbener Ortsfremden und zwar an
fortſchreitender Gehirnlähmung 1 ren 2 Lebens
ſchwäche Lungenentzündung 1 Herzfehler 2 Blutarmuth 1
Altersſchwäche 2 Herzſchlag 1 Roſe 1 Unterleibsentzündung
Magenkrebs 1 Dyspepſie 2 Fiſtel nach Meſtitis l tuberkulöſer
Hirnhautentzündung Unterleibstyphus 1 infolge Sturzes von
einem Schornſtein I Todtgeboren 1

Regelung der Lehrergehälter in Ammendorf S Erwägung der Thatſache daß ſich durch die Ent
wicklung des Verkehrs die Preisunterſchiede für die noth
wendigſten Lebensmittel in Halle und ſeinem unmittelbaren
Vororte Ammendorf völlig haben bezw die
Theuerungsverhältniſſe in beiden Orten die gleichen ſind ſowie
in Würdigung des Umſtandes daß die Steuerkraft der Gemeinde
Ammendorf durch Eröffnung neuer größerer Betriebe Fabriken
Konſumverein uſw eine weſentliche Steigerung erfahren ha
hat die Schulväterverſammlung des Schulverbandes Ammendo
die Gehaltsfätze der Lehrer in folgender Weiſe bdemeſſen

1200 Alterszulagen 150 Miethsentſchädigung 240 M Es darf mit Sicherheit angenommen
werden daß die Königl Regierung dieſe ormirung gutheißen wird 88

Brunnenſtraße vor dem O Billhardt ſchen Eiſenwaarengeſchäft
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Vereins Nachrichten
Der IV Kommunale Wahlbezirks Verein hältam itleg nächſter Woche im Hotel Stadt ſruh noch

eine Sitzung ab in welcher über die geplante Steuerreform
verhandelt werden wird

Die Glaſer Jnnung hielt am Freitag abend eine
Vorſtandsſitzung ab in welcher 13 rn ur Lehre ver
pflichtet wurden Die Verſammlung welche ſich mit dem An
trage auf Auflöſung der Zwangsinnung beſchäftigen ſoll findet
im kommenden Monat ſtatt

Landesverein Preußiſcher Volksſchullehrerinnen
I

Halle 20 Mai
Der Landesverein Preußiſcher Volksſchullehrerinnen hält gegen

wärtig hier ſeine diesjährige Generalverſammlung ab Schon
am Sonnabend waren die meiſten Theilnehmerinnen von Fern
und Nah eingetroffen um im gemüthlichen Beiſammenſein oft
das erſte frohe Wiederſehen nach der zweijährigen Trennung
ſeit der letzten GeneralVerſammlung in Berlin zu feiern Zeigte
auch der Himmel meiſt ein trübes Geſicht ſo lockte doch jeder
freundliche Sonnenblick hinaus in das herrliche Grün das die
Saaleſtadt überall in ſo bequem zu erreichender Nähe bietet
und beſonders die gus Nord und Oſt Gekommenen ſtets von
Neuem entzückte Der Abend vereinigte Gäſte und Gaſtgeber
zu zwangloſem Beiſammenſein in den ſchönen Räumen der

Saalſchloß Brauerei wo die liebenswürdigen
Kolleginnen die Fremden in dramatiſcher humorvoller Weiſe in
die Geſchichte der alten Saaleſtadt einführten Der Sonntag
vormittag war wiederum Ausflügen ſowie der Beſichtigung der
Stadt gewidmet bei der die neue prächtige Huttenſchule das
ganz beſondere Intereſſe der Theilnehmer erweckte

Am Nachmittag des erſten Feiertages fand die erſte Mit
galieder Verſammlung ſtatt bei welcher 41 Ortsgruppen
und 3 Provinzial Vereine durch Delegirte vertreten waren
Nach einem ſtimmungsvollen Prolog von Frl Haſſelmann
Halle und einer Begrüßung durch die Vorſitzende des Landes
vereins Fräulein Eliſabeth Schneider Berlin ſchritt man
zur Wahl der Kaſſenreviſorinnen und zur Erledigung einiger
äußerlicher Geſchäftsangelegenheiten Sodann erſtatteten einige
Delegirte Berichte über die Thätigkeit ihrer Ortsgruppen Die
Haupttheilname der Verſammlung galt ſolchen Berichten die
von beſonderem Jntereſſe waren und der Allgemeinheit neue
Anregung boten Zuerſt berichtete Frl Sophie Lübcke
Berlin I über die Thätigkeit des Ausſchuſſes für ſoziale Hilfs
arbeit des Vereins Berliner Volksſchullehrerinnen der zu
ſeinen übrigen Arbeiten im letzten Jahre die Einrichtung von
Mütterabenden in ſein Arbeitsprogramm aufgenommen hat
Nachdem Frl Dieme Düſſeldorf über die Ausgeſtaltung ſolcher
Mütterabende ſeitens ihres Vereins berichtet hatte ſchloß ſich
hieran eine lebhafte Debatte aus welcher hervorging welchem
lebhaften Jntereſſe der Lehrerinnen dieſe jetzt ſo aktuell
gewordene Frage in allen Orten begegnet Von der unermüd
lichen Thätigkeit des Danziger Vereins auf dem Gebiet der
Waiſenpflege berichtete deſſen Vorſitzende Frl Katharina
Stelter Danzig die Leiterin des Ausſchuſſes für ſoziale
Hilfsarbeit Der Bemühung dieſer Ortsgruppe iſt es ge
lungen daß der Danziger Magiſtrat 6 beſoldete Waiſen
pflegerinnen angeſtellt hat die unterſtützt von einem
Ziehkinderarzt und 90 freiwilligen Armen und Waiſen
pflegerinnen ein großer Theil derſelben ſind Lehrerinnen
eine erſprießliche Thätigkeit entwickeln Ueber Einrichtung einer
Konfirmandenſparkaſſe berichtete Fräulein Amelong Erefeld
Fräulein Margerethe Telſchow Berlin II ſprach über die
Thätigkeit des pädagogiſchen Ausſchuſſes zwecks Aufſtellung von
Abänderungsvorſchlägen zur Vereinfachung der deutſchen Recht
ſchreibung der Kritik der Jugendlitteratur widmet ſich die
Jugendſchriften Kommiſſion des Vereins Berliner Voltsſchul
lehrerinnen unter der Leitung von Fräulein Roſa Wöhrn
Berlin I Fräulein Jaſtrow Berlin II theilte mit daß infolge
einer Petition der Berliner Magiſtrat einen Experimentir Kurſus
in der Phyſik für die Lehrerinnen eingerichtet hat

Ueber ſtaatliche kaufmänniſche Fortbildungskurſe für Lehrer
und Lehrerinnen ſprachen Fräulein Coulon Düſſeldorf und
Fräulein Wolf Königsberg während Fräulein Doering
Berlin über die Schritte berichtete welche der Vorſtand des
Landesvereins bisher gethan hat um vom Kultusminiſterium
ſtaatliche Kurſe zur Ausbildung von haus wirthſchaftlichen Fort
bildungsſchullehrerinnen zu erlangen

Der Landesverein Preußiſcher Volksſchullehrerinnen hält es
für dringend geboten daß die Staatsbehörden ſtaatliche Ein
richtungen zur Ausbildung von haus wirthſchaftlichen und land
wirthſchaftlichen Fortbildungsſchullehrerinnen ins Leben rufen
Zahlreiche Volksſchullehrerinnen warten auf die Möglichkeit ſich
in den Dienſt der Fortbildungsſchule ſtellen zu können

Den Schluß des Abends bildete ein muſikaliſch deklamatoriſcher
Theil der durch die trefflichen Leiſtungen des Hallenſer Lehre
rinnen Geſangvereins unter Leitung ſeiner Dirigentin Frau
Geheimrath Bornſtein ganz beſonders verſchönt wurde

Die zweite Mitglieder Verſammlung fand am zweiten Feier
tag nachmittag ſtatt Als erſter Punkt der Tagesordnung wurde
der Kaſſenbericht durch die Säckelmeiſterin Frl Hoffmann
Frankfurt a O erſtattet Der zweite und wichtigſte Punkt war
die Beſchlußfaſſung über die Gründung einer wirthſchaftlichen
Hilfskaſſe für die Mitglieder des Landesvereins Preußiſcher
Volksſchullehrerinnen Zweck der Kaſſe iſt die Förderung der
wirthſchaftlichen Verhältniſſe ihrer Mitglieder Der von einer
Kommiſſion ausgearbeitete Entwurf hatte eine Zwangskaſſe
vorgeſehen Die Generalverſammlung beſchloß die Gründung
einer freiwilligen Hilfskaſſe zur Gewährung von Unterſtützungen
und Reiſeerleichterungen

Die erſte öffentliche Verſammlung wurde heute vor
mittag 9 Uhr mit der vom hieſigen Lehrerinnen Geſangverein
vorgetragenen Motette Jch freue mich eröffnet Für die hieſige
Ortsgruppe des Landesvereins begrüßte nach einem Prolog von
Frl Horn dann Frl Schumann die Erſchienenen Die Ent
wicklung von Halle wie des Lehrerinnenſtandes ſei hier wie dort
eine äußerſt rapide geweſen hier wie dort ſei das Streben den
erhöhten Aufgaben gerecht zu werden das Hinauswachſen aus
dem engeren Kreiſe ins Große zu Tage getreten Dem Verein
liege die Arbeit an den Kleinen im Leben ob aber dieſe Er
ziehung biete Gelegenheit die Erkenntniß derſelben zu beobachten

von der Kleinarbeit richte ſich der Blick auf die Volkserziehung
und ſo möchten die großen Geſichtspunkte ſtets die Kleinarbeit
befruchten und zum Gedeihen führen

Die Vorſitzende des Vereins Frl Schneider Berlin wies
auf die wichtigen T hin welche den Landesverein be
ſchäftigen nämlich die Erweiterung das Wachſen und die Aus
geſtaltung der Volksſchule zum tiefer gehenden des jugend
lichen Geſchlechts Dem Vertreter der Königl Regierung zu
Merſeburg Reg und Schulrath Mühlmann und Stadt
ſchulrath Brendel Halle wurde für ihr Erſcheinen gedankt
hervorgehoben wurde daß in Halle von dem ſchon vor
200 Jahren Einwirkung und Anregung auf die weiteſten Kreiſe
von den Francke ſchen Stiftungen dieſer Vorbild und Muſter

Anſtalt d ſeien manche Reform in der Schule ein
geführt worden ſei die in anderen erſt ſpäter zur Anwendung

ebracht ſei Auch von den jetzigen Verhandlungen möge mancheKnreging für die Regierungs und Schulbehörden wie auch die

Lehrerkreiſe ausgehen z die Frage der Erziehung des weib
lichen Geſchlechts gefördert werden denn auf die Erhaltung des
Volkes komme es an daß die Frau auch Hausfrau und Erhalterin

der Familie ſei 3Regierungs und Schulrath Mühlmann Merſeburg über
brachte die de und beſten Wünſche des Regierungs
präſidenten Frhrn v d Recke und der Abtheilung für Kirchen
und Schulweſen der königl Regierung Er hob hervor daß

erfreulicherweiſe der Verein jetzt ſchon mehr als 3000 Mitglieder
zähle leider ſei die Zahl noch nicht groß genug im Hinblick auf
11,000 preußiſche Vollsſchullehrerinnen Es ſei wünſchenswerth
daß immer mehr Lehrerinnen lernten ſich zuſammenzuſchließen
zur Kräftigung der Vertretung gemeinſchaftlicher Jntereſſen und
zur Ermuthigung für den oft recht ſchweren Beruf Noch
ſtänden viele kleine Städte hinter Halle zurück in der Anſtellung
von Volksſchullehrerinnen indem man von der Schwächlichkeit
und Kränklichkeit der Lehrerinnen rede und dabei doch den
ſchwächlichen und kränklichen Lehrer vergeſſe Die Stadt
verwaltung von Halle habe die Volksſchule nicht ſtiefmütterlich
behandelt und in neuerer s auch Werth darauf gelegt ein
freundliches Heim für die Kinder zu ſchaffen daſſelbe auch zu
ſchmücken und W zu erhalten wie ein Blick in dieſe An
ſtalten lehre Möchten dieſe Verſammlungen die Theilnehmer
geſtärkt erfriſcht und angeregt wieder zur Arbeit zurückkehren
laſſen Bravo

Stadtſchulrath Brendel Halle hieß namens unſerer Stadt
den Berein willkommen Halle habe die Volksſchullehrerinnen
ſchätzen gelernt deshalb komme eine wiſſenſchaftliche Lehrerin
auf zwei Lehrer an den Volksſchulen Die Lehrerinnen dankten
dieſe Anerkennung ihrer guten Unterrichtserfahrung der Er
kenntniß der erziehlichen Aufgabe der Schule und dem Eifer in
der Schularbeit Die Verſammlung möge dazu dienen den
Verein zu kräftigen und zu ſtärken Es ſolgten dann noch Be
grüßungen durch Frl Bäumer Berlin für den Allgemeinen
Deutſchen Lehrerinnen Verein des Lehrers Rie cke Halle für den
hieſigen Lehrerverein von Frau Gehrts Wildhagen für
den hieſigen Franen Bildungs Verein von Frl Oehler Halle
für den e Lehrerinnen Verein von Frl Lötze Halle für
den hieſigen Verein techniſcher Lehrerinnen und von Frl Böttner
Bremen für die dortigen Volksſchullehrerinnen

Aus dem Leſ erkreiſe

Beamten Konſumberein und Konſervativer Verein
Die Erwiderung des Beamten Konſumvereins im Gen Anz

auf das Cirkular der konſervativen Partei iſt leider nicht in dem
Tone gehalten wie man dies gewünſcht hätte Wie kommt denn
gerade der Beamten Konſumverein dazu daß er in ſeiner Er
widerung die Exiſtenzberechtigung vieler tauſender Familien ver
neint Jeder Detail Kauſmann und Handwerker muß immer
ein gewiſſes Maß von Bildung und Jntelligenz beſitzen wenn
er in der Lage ſein ſoll ſein Einkommen zu verbeſſern

Die Mitglieder des B V können auch nicht zum re
Theil aus Arbeitern beſtehen denn in dem Eingefandt iſt aus
drücklich auf das Statut verwieſen Die Mehrzahl der Mit
glieder ſind ſog beſſere Beamte die theilweiſe ein ſehr hohes
Einkommen haben Ebenſo werden die ſog Erſparniſſe nicht
immer zu Einkäufen in Halle verwandt ſondern die Mehrzahl
der ſog beſſeren Beamten macht ihre Einkäufe in Leipzig oder
auch in Berlin Ob nun gerade der Konſum Verein der richtige
Weg für die Beamtenfrauen zum Sparen iſt mag dahingeſtellt
ſein Eine tüchtige wirthſchaftlich erzogene Hausfrau wird auch
ohne Konſum Verein in rationeller Weiſe wirthſchaften und Er
ſparniſſe erzielen können Ueber den wirthſchaftlichen Unſinn
der Konſum Vereine läßt ſich nicht mehr viel ſagen das Thema
iſt ſchon ſo viel und gründlich erörtert worden daß neue Ge
ſichtspunkte kaum zu Tage treten dürften Daß die ganze An
gelegenheit nicht tendenziös anſgebanſcht ſondern nur die Folge
der ganzen Konſumvereins Wirthſchaft iſt darüber ſollte man
ſich beizeiten klor werden Die konſervative Partei aber würde
ſich den Dank aller Gewerbetreibenden verdienen wenn kon
ſequenterweiſe auch die landwirthſchaftlichen KonſumVereine

eine Einſchränkung erführen H
u

Die ſchönfärberiſche Widerlegung welche Herr
offenbar ein Mitglied des Beamten Konſum Vereins
auf Jhre durchaus zutreffenden ſachlichen Erörterungen giebt
ſollte doch eigentlich nicht unwiderſprochen hingenommen werden
Das lieſt ſich ja alles recht harmlos und der Uneingeweihte
könnte ſagen Na was wollen denn die Leute eigentlich von
dem lieben guten Konſum Der Herr verſchweigt nur ganz
und gar daß ein erheblicher Theil der Dividende aus
der Allgemeinheit herausgezwickt wird Eben haben wir
es ja hier in Halle erlebt daß die Bäckermeiſter ſich dieſer
Tributpflicht entzogen haben gleichwohl wird ſolche bei den
Fleiſchern Schuhwaarenhändlern Kleider und Wäſchegeſchäften c
noch feſtgehalten Natürlich können dieſe bis 15 Proz nicht
vom Gewinn genommen werden da ſo viel nicht verdient wird
daher muß die große Zahl der Nichtkonſumler ſolche Be
träge wieder mit einbringen helfen welche mühelos in die
Konſumkaſſe fließen Nicht die Krämer mit hohen Preiſen
waren es die Veranlaſſung der Bildung von Konſum Vereinen
wurden ſondern es war das Beiſpiel der Weber von
Rochdale England durch welches das Konſumweſen nach
Deutſchland verpflanzt worden iſt Das dürfte der Herr Einſender
recht wohl wiſſen Dieſe Weber kauften zuerſt gruppenweiſe
gemeinſam ihre Naturalien ein um ſie dann unter ſich in
Taſchentüchern gebunden zu vertheilen Vereinigt machten ſie
dann bald ihren erſten Laden auf und das Geſchäft florirte
ungemein Beim Eutſtehen der Konſum Vereine in den 60er
Jahren gab es auch nur Kaufleute und wenige Viktualienhändler
mit Butter Käſe Eiern u drgl Erſt die Gewerbefreiheit
und das ſehr tolerante Genoſſenſchafts Geſetz brachten im
Handelsſtand die nicht gehlernten Krämer und Konſum
Vereine Jch bin ſeit Ende der 50er Jahre im Handels
ſtande habe aber von einem Schnellreichwerden der Kaufleute
und Krämer noch nichts gemerkt wohl aber viele in Konkurs
kommen ſehen Auch die Gewöhnung zum Baar Einkauf
erfuhr nur eine Wendung in beſtimmten Kreiſen Mag ſein
daß man früher beim Kaufmann viel ankreiden ließ jawohl
Heute bezahlt man baar im Konſum und der ehrliche Hand
werker iſt derjenige geworden der den Pump halten muß
Daher die nicht endenwollenden Klagen in dieſen Kreiſen
Wenn der Einſender von beſſeren Geſchäften redet die neben
dem Konſum Verein gut beſtehen ſo iſt das nur eine Folge
davon weil die feine re Kundſchaft nicht ſo in die Vereine
geht wie die große aſſe eben aus dem einfachen Grunde
weil dieſes Publikum nicht geringen Werth legt auf ſach
gemäße accurate Behandlung von Waaren die dem
häuslichen Verbrauch unterliegen B T

Vandalisnmis
Tauſende von Menſchen ſah man geſtern früh ſich ergehen

auf den wohlgepflegten Wegen unſerer Peißnitz an den Ufern
der Saale auf den Höhen der Cröllwitzer und Trothaer Felſen
Und überall ſah man an den frohen Blicken wie ſie ſich freuten
an den herrlichen Anlagen die zum großen Theil ein Ver
dienſt unſeres rührigen Verſchönerungs Vereins ſind Auch der
bis jetzt wüſten Stätte vor dem hinteren Ausgang der
Saalſchloßbrauerei hatte man durch Anlage von Beeten
ein freundliches Ausſehen gegeben und gar mancher Natur
freund und Verehrer unſeres lieblichen Saglethales wird erfreut
eweſen ſein über die weitere Thätigkeit obengenannten Vereins

Leider giebt es immer noch Menſchen die ſich am Schönen
nicht erfreuen können ſondern daſſelbe mit Füßen treten und
zu nichte machen Denn geſtern bot die oben erwähnte neue
Schöpfung ein Bild der ärgſten Verwüſtung Dieleichte Umzäunung beſtehend aus Pfählen und ſtarkem Draht war
zum großen Theil durch Herausheben der Holzpfähle zerſtört ſchon
ut angewachſene Zierſträucher waren herausgeriſſen und beiſeite geworfen und der junge Raſen an manchen Stellen ver

nichtet worden Als Schreiber dieſer Zeilen dieſe Gegend be
ſuchte war man eifrigſt bemüht die Uebelthaten dieſer gemeinen
Bubenhände wieder gut zu machen und unter Leitung desd

Herrn Amtsgerichtsraths der ſelbſt die Harke rührig führte
ſuchten eine Anzahl Arbeiter das wieder gut zu machen was

rohe Hände vielleicht in wenigen Minuten zu niatten Dieſer Fall beweiſt wieder einmal daß ne b
ſicht iſt ſich der Anpflanzungen und Verſchönerungen die der

Verein durch Zeit Geld und Mühe der geſammten ürgerſchaſt
und allen Halle beſuchenden Gäſte bietet mit Liebe anzunehmen
darüber zu wachen als wäre es ſein Eigenthum und allen Un
gehörigkeiten mit Energie entgegenzutreten g
e e

Univerſitäts und Hochſchulngchrichten
Ueber den Fakultätswechſel der Studireudender preußiſchen Univerſitäten macht die Stat Korreſp folgende

Angaben Jm Durchſchnitt der Semeſter 1887/88 bis 1891 hatten
8,35 v im Durchſchnitt 1891/92 bis 1895/96 8,59 v H und
im Durchſchnitt der Semeſter 1899 bis 1899/1900 9,18 v H der
Studirenden ein oder mehrere mal die Fakultät gewechſelt Die
Stat Korrefp erblickt in dieſer Zunahme eine bedeutſame

Erſcheinung die in verſchiedener Weiſe beurtheilt werden kann
man darf den Fakultätswechſel als etwas Vortheilhaftes für die
vielſeitige Ausbildung der künftigen Träger der höheren Berufs
arten anſehen denn es wird ſicher lobenswerth ſein wenn
jemand ehe er in ſein eigentliches Beruféſtudium eintritt
zuvor in anderen Fakultäten Bildung und Wiſſen zu er
werben ſucht Ob dieſes Streben bei allen die die Fakultät
wechſelten obgewaltet hat kann nach der Stat Korreſp
dahingeſtellt bleiben uns ſcheint es unzweifelhaft daß
es in der großen Mehrzahl der Fälle nicht das Maß
gebende geweſen iſt Wo es aber nicht obgewaltet hat da
iſt der Fakultätswechſel weil er in den meiſten Fällen den
Verluſt eines oder mehrerer Semeſter mit Zeit und Geldopfern
bedingt in der Praxis nicht unbedenklich Am häufigſten be
gegnet man dem Fakultätswechſel in der mediziniſchen Fakultät
wo in den Semeſtern 1899 und 1899/1900 11,46 Proz der Ge
ſammtzahl erſt in einer anderen Fakultät verſucht hatten die
Mehrzahl in der philoſophiſchen und juriſtiſchen Jn der evan
geliſch theologiſchen Fakultät finden ſich umgekehrt die wenigſten
Studirenden die vorher einer anderen Fakultät angehört haben
nämlich 4,12 Proz die Mehrzahl von ihnen hatte vorher
Philoſophie ſtudirt doch auch mehr als ein Viertel Jura Jn
der katholiſch theologiſchen Fakultät findet man 9,34 Proz der
Studirenden mit vorherigem Fakultätswechſel darunter drei
Viertel Phiſoſophen Die juriſtiſche Fakultät zählt nächſt der
evangeliſch theologiſchen die wenigſten Studenten in vorher
in einer anderen Fakultät waren wobei noch der Prozent
ſatz im Laufe der oben genannten drei Zeitabſchnitte von 9
auf 6,65 zurückgegangen iſt Mehr als die Hälfte davon
waren vorher Philoſophen Kameraliſten uſw geweſen Jn
der philoſophiſchen Fakultät ſteigt die Zahl derer die
ſich vorher in eine andere Fakultät hatten aufnehmen laſſen
in raſchem Schritt Jn den Semeſtern 1887,88 1891 betrug
der Prozentſatz nur 6,73 in den Semeſtern 1899 bis 1899/1900
11,28 v H Es ergiebt ſich darans daß der Fakultätswechſel
in neuerer Zeit häufiger geworden iſt Es wäre wünſchens
werth auch feſtzuſtellen wie groß der Prozentſatz derjenigen iſt
die von den einzelnen Fakultäten zu anderen übergetreten ſind
Es würde ſich vermuthlich dabei ergeben daß dieſer Prozentſatz
bei den Theologen am größten iſt Die Zeit des Fakultäts
wechſels fällt am häufigſten in das zweite und dritte Semeſter
bei den Juriſten Medizinern und Philoſophen überwiegend in
dieſes bei den katholiſchen Theologen überwiegend in das dritte
Semeſter Jmmerhin fand ſich in ſämmtlichen Fakultäten eine
nicht ganz unerhebliche Zahl von Studirenden die auch noch in
ſpäteren Semeſtern zu einer anderen Fakultät übertraten bei
285 Studirenden der Semeſter 1899 und 18899/1900 war der
Wechſel in das 4 bis 6 Semeſter und bei 287 in einen noch
ſpäteren Zeitraum gefallen

Gegen das Verbot der Theater Aufführungenſeitens der Studenten der Univerſität Leipzig
das wir bereits meldeten werden die vom Verbot betroffe
nen Studenten beim ſächſiſchen Kultusminiſterium in einer
Audienz vorſtellig werden

Wiſſenſchaft Knunſt Litteratur
Ein Denkmal Auguſte Comte s des Begründers der

poſitiven Philoſophie wurde am Sonntag den 18 Mai vor
mittags auf dem Platze vor der Sorbonne in Paris enthüllt
Au der Feier nahmen Vertreter der Regierung und der Stadt
ſowie zahlreiche auswärtige Delegirte theil Kriegsminiſter
Andrs hielt eine Rede

Elsbeth Meyer Förſter die bekannte Schrift
ſtellerin deren ſchwere Erkrankung wir kürzlich erſt meldeten
iſt geſtorben Das liebenswürdige Erzählertalent der Dichterin
bekundete ſich am ſchönſten in kleinen humorvollen Skizzen
e L litete ſie auch im Roman und im Drama Anerkennens
werthes
eronorcournnnnnnnnnnnkkohoogsocceeeus

Gerichtsverhandlungen
Auma 17 Mai Scharfe Ahndung fand dieſer Tage vor

dem hieſigen Amtsgericht die Abſendung zweier beleidigender
Neujahrskarten durch eine hier wohnhafte Konditorwittwe Die
Thäterin wurde mit 30 M Geldſtrafe oder 10 Tagen Haft und
ihr Sohn der mit verſtellter Handſchrift die Adreſſen geſchrieben
hatte mit 3 M Geldſtrafe oder 1 Tag Haft beſtraft

Bäder und Sommerfriſchen
Movorbäder in Bad Wittekind werden in einem eigens dazu

eſchaffenen Anbau des Badehauſes jetzt ſeit einer Reihe von
Jahren gegeben und haben den Beifall aller derer gefunden die
infolge von rheumatiſchen und ähnlichen Leiden derartige Kuren
zu gebrauchen ſich veranlaßt ſahen Die Moorerde wird durch
die Bahn aus Schmiedeberg bezogen und entfaltet natürlich in
Wittekind dieſelbe Wirkung wie an ihrer Urſprungsſtätte eine
nachtheilige chemiſche Veränderung erfährt dieſelbe durch den
Transport in keiner Weiſe Jm Gegentheil wird ihre Wirkung
in Wittekind dadurch geſteigert daß bei der Zubereitung der
Moorbäder Wittekinder Soole zugeſetzt wird Die Moorbade
zellen enthalten eine hölzerne Badewanne für das Moorbad und
eine weiße Kachelwanne für das Reinigungsbad Der Bade
raum ſelbſt iſt hoch luftig und durch Dampfheizung erwärmbar
Zu jedem Moorbade gehört noch eine Ruhezelle wo der Bade
gaſt nach dem Bade einige Zeit eingewickelt liegen bleibt Das
ganze Bad beanſprucht eine gute Stunde Zeit Es läßt ſich
alſo eine derartige Moorbadekur für Einwohner von Halle
und Umgebung ohne erhebliche Berufsſtörung in bequemer
Weiſe durchführen

Bäderfrequenz Elgersburg 18 Mai 99 Perſonen Elmen
5 Mai 302 Perſonen Friedrichroda 16 Mai 190 Perſonen

Karlsbad 18 Mai 6059 Parteien mit 7701 Perſonen
Köſen 16 Mai 102 Perſonen Salzungen 16 Mai 149 Per
ſonen

Lungen kranke
sind auf dem Wege zur

BRess erung
wenn ihre Kräfte zunehmen was am sehnellsten

erzielt wird durch

T R O P O N
Gebrauchs Anweisung im Packoet

Preis Mk 0,60 1,40 2,70 per Packoet

m uleeeeeeeeeen zu haben bei ottel enVisen Wropoe
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neben der Hirschapotheke
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anderbücher Reiſeführer
nnd Sperxial Karten

Radfahrerkarten Kursbücher

Otto Hencdel Zuchhandlung Markt 24
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X Durch die Geburt eines

x Mädchensg wurden hocherfreut

W r Dr M Lie mannu Fran Helene geb Robert
Halle a Pfingſtſonntag 1902
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Am 1 Feiertag Mittags 2 umere ein a br X
kräftiges Mädchen

Reiſezeit

eiſelertüre
Preislagen

e werees
MokElTBANS8RT

per EISENBAHM

h e ung e
e Jecb9l 69l

ür 2 ar Wagen von Arnſtadt in Thüriugen
ür 1 gr Wagen von Mühlhauſen in Thüringen

für 1 ar Wagen von Ballenſtädt
für 1 gr Wagen von Wernigerode

Heyer s Möbel Transport Verpackungs
und Aufbhewahrungs Geschäft

Leipzig Parkſtraße 11

J

ren

Wir haben wieder einen großen Poſten der ſo beliebten
echt madeira handgeſticktenHamen Namden
Damen Beinkleider be u

in tadelloſer Waare
ganz bedeutend unter Preis

abzugeben
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GRANKFURTER SCHUHFASB RIK A G
vormals OTTO HERZ G

Der Allein Verkauf dieser von der besseren Kundschaft bleibend
bevorzugten Marke befindet sich in Halle vei

O Ca Gr Steinstrasse II

Freyberg s Brauerei
empfiehlt Lagerbier a FlMünchener Export Vier 10 Fl

Pilſener Vier Pfg
Deutſches Porter BVier 20 PfgHausbier eibteth grhetöenbes 6 Pfg

Bahnnähe Magdeburgerſtraße 60
Brrr thebe W von 6 Zimmern nebſt Zube ſofort

Grube Teopold bei Edderitz
Tüchtige Bergarbeiter Förderleute werden bei gutem

Lohn auf dauernde Arbeit geſucht Kaſerne iſt vorhanden
Edderitz bei Cöthen i/Anh Die Grubeuverwaltung

ür ein größeres Getreide Futterartikel Dünuge reGeſchäft der Provinz wird zum 1 Oktober d Js ein gemittel ee

III
1 die er n ch ein d h r unter günſtigen

ohnung un oſt im Hauſe tunter A T 15 an Rudolf Mosse brüg u Genl Offerten

A

Vergnügungsfahrt
anfässlich der Krönung König Edward s VII

Flottenschau

In Halle a S Georg Schultze
Bernburgoerstr 32

x geboren
Schkeuditz am 18 Mai 1902
Carl Pagenhardt und Frau

o

Statt beſonderer Meldung
Sonntag früh entſchlief ſanft

unſer lieber Vater u Großvater
Reulier Franz Hummel

Die trauernden Hinterbliebenen
Die Beerdigung findet Mittwoch
Nachm 4 Uhr von der Kapelle
des Südfriedhofes aus ſtatt

Um ſtilles Beileid bitten
Die Obigen

urgAwenha

nie
zu der

ſtattfindenden

I

vermittelst
des Doppelschrauben Schnelläampfers

Auguste Victoria
Abfahrt ven HAMBUR6 den 26 dunl 1902

Röckkehr nach RAMBUR6 den 30 Juni 1902

Fahrpreis von I5O0 an
Fahrkarten sind zu beziehen durch die

Hamburg Amerika Linio
btheilung Personenverkehr Hamburg

oder durch ihre Vertreter

Für die vielen Beweiſe der
Liebe und Theilnahme beim
Hinſcheiden unſeres theueren
Entſchlafenen des Schriſtſetzers

Wilhelm JFehle
J ſagen wir Allen die ſeinen Sarg
N ſo reich mit Kränzen ſchmückten
J und ihn zur letzten Ruhe ge
J leiteten unſeren herzlichſten

Dank Beſonderen Dank Herrn
Oberprediger Knuth für die
troſtreichen Worte am Grabe

Halleg/S den 20 Mai 1902
Die trauernden Hinterbliebenen

Anhaltische

Verbande Deutsoh Direkt
Baugewerksmeist anerk

auschuſle Zerbst S
Hoonvau Steinm

Staatsaufsicht
Lehrpläne

kostenfrei

Verlobte Frl Gertrud Pfennigs
dorf mit Hrn Kaufmann Gottwalds Zipfel Naumburg Greiz i Frljon 0 d Liddy Genau mit Hrn Jenet e e ne Albin Hegewald Zeitz Frl ElſaBaentſch mit Hrn Jngenieur Otto

S

Ddmund Endert
54 Gr Ulrichſtr 54

Gänzlicher Ausverkauf
S wegen Auflöſung meines Geſchäfts S

lanterie Bijonterie u
Tederwanren

zu niemals wiederkehrenden
A niedrigen Preiſen paſſend für

Gelegenheits Geburtstags
J Hochzeits und Jnbiläums

Geſchenke
I Bitte Schaufenſter zu beſichtigen

Edmund Pndert
54 Gr Ulrichſtr 54

Puch über die Ehe
mit 39 Abbild v Dr Retau M 60

Vollſtänd Ralhgeber

f Eheleute m 50 Abbild v Dr Herzog
M 60 Bde Büch zuſ f M 70 frei
L Sachtleben Berlin Melchiorſtr 31

Graue Raave
machen 10 Jahre dlter Das vor hyge
men Farromerſe Von Funke 4 C0o
Gr SW Köngordtzerstrasse 49 ge
getz ch geschtzte Crinin Ist unschad
ch und repleiht in Mſfser unerreſchter
HWeſse grauem Aopf und Sapthadare
eſne dauerhafte waschechte helle oder
dunkle natariicheo Farbe Fro/s 9 A

egen Blutſtock HaHilfe Ditnes Weh 12

Zubeziehen durch jede Buchhanälung
ist die in 38 Autl erschienene Schrift

des Med Rath Dr Müller über das
e

Frelzusendung für in BriefmarkenCurt Köver Braunsechweig

O R AB Ia
gegründet 1843
Kaflee Thee
ein und Dessert

Gebüächke

wenn Sie Jhre Geſundbeit erhalten
wollen Garant reinen Blütben
honig hervorragend ſchöne Qual
Pfd 75 bei 5 Pfd 70 empf

S Gegen Belohn abzug Luckengaſſe 7 I

FamilienNachrichten
J in Kunſt Tuxus und

Bronce Wanren Ga

i Bl omig

Baentſch Bernburg Berlin Frl Elſa
Krauſe mit Hrn Apotheker Ernſt

rlor en G Belohn ab Abramowski Roßlau Frl Lottchenr n er Noske mit Hrn Kaufmann Paul Bethgez t aute DAlter Markt 25 Miagdeburg Berlin Frl Annie Zuhr
Gold Herz M A H verloren wit Hrn Leutnant Curt Haenſch

Bernburg Frl Martha Scheller mit
Hrn Kaufmann Guſt Voigt Calbe a/S
Magdeburg

Geboren Eine Tochter Hrn
Hermann Liebchenz Rudolſtadt

Geſtorben Hr Rentier Heinrich
Schäfer Exfurt Hr Amtsgerichtsrath

Fohdene duſrenſt mit Kette

e m C n S a e hStatt besonderer Meldung
Die glückliche Geburt eines à Julius Müller Salzungen Hr Lebrer

Kräftigen Jungen zeigen Albert Börner Sangerhauſen Hr
S hocherfrent an e4 Halle am 2 Pfingstfeiertag 1902

Paul Bauer und Frau
Anna geb Rossmann

W We u c Se

Hotelbeſitzer Louis Becker Jlſen
burg Hr Rechtsanwalt Paul Tröbſt
Weimar Hr Rentier Albert Rabe
Reuhaldensleben Hr Gutsbeſitzer

Friedr Hamel Biere
e S

S Heute früh 21/2 Uhr verſchied mein innigſtgeliebter Mann unſer t
S treuſorgender Vater Großvater und Urgroßvater der frühere h

Direktor der landwirthſchaftlichen Winterſchule

ad r GlasRitter vp
Merſeburg den 18 Mai 1902

Die trauernden Hinterbliebenen
Clara Glaß geb Hildebrand Merſeburg
a Kal Rechnungsrath und Frau Marie geb Glaß

Merſeburg
Hermann Heine Oberlehrer und Frau Martha geb Glaß Dresden S
Karl Glaſt Dr med und Frau Martha geb Wullſtein Oſchersleben F
Fritz Glaß Landesrath und Frau Hedwig geb Schmeißex Caſſel
Ernſt Thiele Paſtor und Frau Klarga geb Glaß Magdeburg
Karl Heyne Kal Oberſtabsarzt J Klaſſe und Frau Helene geb J

Glaß Dresden
Margarethe Glaß Merſeburg
Max Zebender Dr med und Frau Eliſabeth geb Glaß Gröbers

und 18 Enkel und 1 Urenkel
Die Beerdigung findet Mittwoch den 21 d M

z 5

Nachm 3 Uhr ſtatt
I a

Nachruf
Am Sonntag früh entſchlief nach kurzem Krankenlager ſanft und ruhig

Herr Direktor a D Gaan l GInass
Wir verlieren in dem Entſchlafenen nicht nur den beliebten früheren
Lehrer und Leiter der landwirthſchaftl Winterſchule deſſen Unterricht
j ſo Viele von uns ihr Wiſſen und Können verdanken ſondern auch den

J Mitbegründer unſeres Vereins Seit Beſtehen des Vereins hat er als
erſter Vorſitzender ſeine reichen Erfahrungen auf dem Gebiete der J
Land wirthſchaft bereitwilligſt in unſere Dienſte geſtellt und uns ſtets F
j mit den neueſten Forſchungen bekannt gemacht Sein Rath war uns F
jederzeit werthvoll Wir werden ſeine liebenswürdige Perſönlichkeit
ſtets ſchmerzlich vermiſſen und ihm dankbar über das Grab hinaus F
ein dauerndes ehrendes Andenken bewahren

Merſeburg den 19 Mai 1902
Der Verein ehemal Schüler

der landwirthschaftl, Wintersehule zu Merseburg
J Lützkendorf

Die Beerdigung findet Mittwoch den 21 d Nachm 8 Uhr ſtatt

Dankſagnng
Bei dem Hinſcheiden unſerer unvergeßlichen theueren entſchlafenen

8 lieben Gattin und Mutter
Amnmmna Vetter

wurden uns von nah und ſern erdrückende Beweiſe der Liebe und Ver
ehrnng der Verewigten zu theil ſo daß wir uns veranlaßt ſehen auch
an dieſer Stelle unſern herzlichſten und tieſgefühlten Dank zum Aus
druck zu bringen Dank Herrn Paſtor Kunitz für die tröſtenden Worte
J am Grabe und der lieben Currende für den erhebenden Geſang Noch
mals herzlichen Dank für die überaus großen Blumenſpenden

Halle a den 17 Mai 1902
Die tieſtrauernden Hinterbliebenen Aax Vetter uebſt Kinderu

Breiteſtr 1 u MarktCarl Booe Roiber Thurm 12
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Gewinne 9 compl bespannte Equi
paxen darunter 1 Vierspünner
44 ostpreouss Luxus u Gebrauehs
pferde 2447 massivo Silbergegeu

stände Ziehung den 28 Mal

Königsberger Pferdeloose
à 1NM 11 Loose 10 Loosporto
u Gewlnnliste 30 Pf extra empf

sowie hier alle durch Placate
Kkenntliehe Verknufsstellen
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von ganzwol Kleiderstofſen Seidenstoffen Besatz

Naohm 3 Uhr
6 Rennen im Gesammtbetrage von 20 500

worunter Leipziger Stiftungspreis 10 000 Mark
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ber nur die

Hältte

Halle a Marktplatz 2 u 3

on

Metne Sehnawſenster Goeschäfts haus Marktplatz 3
empfehle einer geneigten Begcehtung

ne

4 c 7e e S r S re ae t e m deS 7 a neJ d 9 a Wt eheh u c p R v e e e Sd T z e e e I minee e S e S e e S v u e Eſeeee eS e S t e e t S r u a ehe c eet es e e

U S Wotür minimale
Wir führen den An

Für einen Teller
Sappe genügt die

erbsengrosse

Menge SIRIS um
dieselbe wohl

schmeckend und

kräftig zu machen
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FABRIK S MARKE

d Magdeburg
Specialgeſchätt tür Polſterer u Decorateure

Se Murguiſeneinrichtung
mit ſelbſtthätiger Hebelvorrichtung

läßt ſich leicht haudbaben bleibt nicht haken
Proſpekt ſende auf Wunſch

HE queaintemn Trivket

e Quedlinburgererei

hkeinetten S
S Apfehwein
S naturrein Ssehr angenehmer Geschmaek

erſrischend bekömmliehe 3 de 7 i c cc f c 22 goldene und silberne
e ä Medaillenz

W Lausitzer Brikets 3
Salon mit Mk 98, Induſtrie mit Mk 96 200 Centner Fier
r in großen Poſten abgegeben Adreſſen erbeten unter F an

n Prt
empfehlen wir zur Aufbewahrung von Werthpapieren Dokumenten Pretiosen

ahrungen erbaute Staa Es
Gebühren berechnet werden

und Verkauf aller Staatspapiere U g W coulantest
aus und ertheilen Kostenlos Auskunft über alle das Bankgeschäft betreffende
Fragen Speciell auch über den Goldminenmwarkt

mann Weinstock
Leipziger Str 12

Sehr billiges Angebot
Sämmtliche moderne Sommer Anzug Ueberzieher nnd
Hosen Stoffe in nur besten haltbaren Qualitäten verkaufe
wegen vorgerückier Saison von Pfingsten ab zu bedeutend
herabgesetzten Preisen auch übernehme die event An

fertigung ebenfalls zu einem sehr mässigen Preise
F J Schulta Tuchhandlung

Gr Steinstr 76 I Etage

m Pibmaſchinen err n Rähmaſchinen Rien
Geles Okto biseho Nohf e Gr Steinſtr 83

e C Keyaratur Werkſtatt Sager in Radeln Oel etc
Neubheit Stickapparat für jede Nähmaſchine zu verwenden

Der große Preis von Dentſchland
Grand Prix de la Republique Meiſterſchaft von Eüropa und

andere große ren würden im letzten Jahre auf
BRrennavbor gewonnen

Vreunabor iſt das Jdeal aller Radler

Vertreter

HI Schöning Gr Steinſtr 67
ke Schimmelſtr

nasensteln Vogler Halle a S Reparatur Werkstatt für alle FPabrikate

Nachm 3 Vhr
7 Rennen im Gesammtbetrage Von 38 000

worunter grosser Teutonia Preis 15 000 Mark

g I Tag Sonnabend den 24 Mai II Tag Sonntag den 25 Mat
u

Privatdonent

Dr H Koernenwährend der Pfngstwoche
verreist

Im pfeSan Rat pr Schreyer
Leipzigerstr 104

Amn pro
tuglieh 3 4 Vhr

Dr BoCCO
Neue Promenade 3 Gr Brauhausstr 14

äeràXtäeHöhere Mädchenschulo
mit Pensionat

Görlitz Konſulftr 23
Aufnahme von ſchulpfl u konf

J jungen Mädchen gebildeter Stände
Haushalt Wiſſenſchaft Muſik

J Malen Mäßiger Penſionspreis
Näheres durch die Vorſteherin

Frlin Kraner
äZenßerſt billige Hezugsquelle in

Geraer Kleiler Stoſfen

Biolofoldor Weiss Waaren

Neueſte wunderbar ſchöne Deſſins
zu Damenkleidern in Wolle u Waſch
ſtoff ſowie Herrenſtoffe Ferner aus
renommirter Bielefelder Fabrik
Leinen Taſcheuntücher Tiſchzeug
Handtücher Strümpfe ſowie ganze
Ansſtattungen für Sangtorien
Hotels u Brantausſtattungen uſw

zu Fabrikpreiſen
h Geraer u Bicleſfelder Vabrik

vertretungPrinzenſtraſte 15 I links
S frübere Bahnbofſtr nabe Riebeckplatz

o 2 Kranken
Fahrstühle

S enmvpf C Köhler Gr Steinſtr 9
Waſchgefäße

I dauerh vill Zander Gr Klausſtr 12

Wasch maschinen

h Vringmaschinen
Se Mäseberollen

I Otto Giseke
e AMachkfHalle a

Gr Steinſtr 83

a

Z7

S

S u S
m T RT

e

S ä aDachpix ist das beste
für Pappen u Metalldächer

Fruchtſäfte
Himbeerſaft und

Himbeerfyrup
Pa Pa Preißelbeeren
akles mit reiner Raffinade ohne Ca
pillair eingekocht

Fruchtweine
Specialität

Johannisbeerwein
rotb und

Apfelwein
in Wagenladungen u kleineren Poſten

empfehlenGebr Radeke Vader Hupel

Vertreter für Halle a S
Rob Althammer

Einem Theil der Stadtauflage der
bentigen Nummer liegt ein Proſpect
des Herrn Dr Wilh Raſch betreffend
Provinzial Städte Fener Societät der
Provinz Sachſen und Lebensverſiche
rungsbank für Deutſchland bei auf
den wir hierdurch beſonders hinweiſen

gri
vor
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